
Protokoll
165. Sitzung des Quartiersrates Grünau

Datum, Ort: Mo., 18.09.2023, 17:00 – 19:00, Stadtteilladen Grünau

Quartiersrat Andreas Ziehmann Lokale Ökonomie
Oliver Kobe Kultur
Petra May Bürgerverein Grünau
Frank Haas Bürger
Phillipp Bludovsky Sport & Gesundheit
Thomas Neitemeier Sport & Gesundheit
Joachim Eckstein Bürger
Jeannine Nowak Migration & Integration
Oktay Bayram Bürger
Numan Aksakal Bürger
Annika Möstel Bürgerin
Gaby Tandel Bürgerin
Dana Rönsch Senioren 
Mahmoud Aoudeh Bürger

Gäste Ahmed Aoudeh Anwohner
Zulejha Ismajli Quartiersmanagement Grünau (BFD)
Steven Birich Wahlkreibüro CDU / Vertretung von Andreas Nowak
Dino Weiz Dino Weisz Film und Kultur Produktion e.K
Mustafa Aoudeh Anwohner
Josephine Reuther Amt für Wohnungsbau und Stadterneuerung
Hassan Aoudeh Anwohner

Moderation: Maria Habre Quartiersmanagement Grünau
Protokoll: Julia Messerschmidt Quartiersmanagement Grünau

Tagesordnung
1. Begrüßung
2. Aktuelles aus dem Stadtteil
3. Verfügungsfonds
4. Sammlung von Themen für den Besuch von Thomas Dienberg (Bürgermeister und 
Pate für Grünau) 
5. Nächste Sitzungen
6. Sonstiges und Termine
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1. Begrüßung
Die Tagesordnung wird vorgestellt.

Protokollkontrolle 164. Sitzung
Die letzte QR-Sitzung fand als Rundgang im Allee-Center statt. Die Richtigkeit der 
Mitschrift wurde bereits von Andreas Ziehmann festgestellt.
Prüfung der Beschlussfähigkeit
Die Beschlussfähigkeit wird diesmal gebraucht für die Verfügungsfonds-Anträge. 
Dafür braucht es mindestens 9 Stimmen, inklusive QM, AWS und vorher schriftlich 
zugesandter Abstimmungen.
→ Der QR ist am 18.09.2023 beschlussfähig mit 15 anwesenden Stimmberechtigten.

2. Aktuelles aus dem Stadtteil
Kurze Updates aus der Runde

Jeannine Nowak
a) Hinweis „Tag des Kaffees“ am 23.09.23
- Veranstaltungsprogramm mit Musik, Tanz, Kaffee & Kuchen, Kaffeesatz lesen
b) andere aktuelle Themen der KoMi: 
- Es gab kürzlich ein Treffen mit RB-Leipzig. RB-Leipzig sucht nach Kooperationen für 
Projektumsetzungen mit der Zielgruppe Kinder mit Fluchtgeschichte.
- Jeannine plant demnächst ein Vernetzungstreffen von Personen und Akteur:innen, die
Beratungsangebote in Grünau zur Bündelung der Angebotsvielfalt anbieten.

Andreas Ziehmann
- Es gibt einen neuen Presseshop mit Paketdienst (DHL) im Allee-Center.
- Es gibt einen neuen Betreiber für Partyland (selbes Konzept wie zuvor).
- Es gibt aktuell eine Fotoausstellung im Allee-Center von Pavel Sticha.
- Die Auswertung zu den Besucher:innen-Zahlen steht bald an.
- Das Weihnachtsland eröffnet ab Oktober wieder.
- Lesung am 21.09.23: Einlass ab 18:30 Uhr, Start 19:30 Uhr, im Basilico von Klaus 
Petermann, Sächsisches Mundart-Programm

Oliver Kobe
- Es gab viel Programm über den Sommer.
→ Grünauer Kultursommer, Kultur im Schlosspark, Schönauer Parkfest (ca. 3.000 
Gäste)
→ Leipziger Tastentage (13 Klaviere standen in Grünau), seit Jahren ein erfolgreiches 
Event 

Phillipp Bludowsky
- Er verfolgt weiter die Idee eines „Haus des Sports“. 
→ Phillipp hat kürzlich seine Idee für die Alte Post an die Stadt herangetragen und 
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dabei festgestellt, dass es dazu bereits viele Ideen und Diskussionen zu geben scheint.
- Der Tausch bzw. Kauf des Gebäudes ist bisher noch nicht geklärt.

Sigrid Juhran
- Sie spricht sich für eine aktivere Beteiligung von Linken-, SPD-, Grünen-Abgeordneten
beim SBB-West aus. Zuletzt wurden Projektanträge zum Stadtteilbudget abgelehnt.
- Hinweis auf Veranstaltung am 6.10.23, 17-19 Uhr von der Partei Die Linke, 
„Rückenwind in Grünau“ im OFT Völkerfreundschaft zu „Was bereits erreicht wurde 
im Stadtteil“, „Wo der Schuh drückt“ und „Welche Ideen für eine positive Entwicklung 
für Kinder- und Jugendliche in Grünau“

Julia Messerschmidt (QM)
a) Rückblick Interkulturelles Nachbarschaftsfest 
→ fand im WK2 statt 
→ wurde veranstaltet vom Mehrgenerationentreff Nebenan
→ QM war mit in Vorbereitung und Akteurssuche involviert und mit QM-Stand dabei 
(Infomaterial zum Thema Interkulturalität, Antidiskriminierung, Empowerment, Bücher 
von Harald Kirschner über Grünau)
→ QM will kontinuierlich im Austausch mit der Nachbarschaft sein zu „Leben in Grünau 
und Nutzungs- und Gestaltungswünsche an den öffentlichen Raum als Aufenthalts- 
und Begegnungsort“ (Interviewsequenzen z.T. aufgenommen)
→ Fazit: schönes Fest → Wiederholung und wiederkehrende Nachbarschafts- und 
Straßenfeste in den verschiedenen WKs gewünscht
→ 2024 wird auf dem Marktplatz in Grünau-Mitte das Platzfest stattfinden.

 
Aussagen von Besucher:innen an diesem Tag 
- alle Altersgruppen: 
→ Grillplätze- und Feuerstellen gewünscht als niedrigschwellige, kostenlose 
Begegnungsorte am Abend 
→ mehr gemeinsame Nachbarschaftsaktionen z.B. Müllsammelaktionen, Bau- und 
Pflegeaktionen
→ Pflege Kulkwitzer See

- Altersgruppe Jugend: 
→ Unterstellplätze für die Jugend, Spielplätze für Jugendliche, mehr dezentrale 
OFTs/Sportanlagen und niedrigschwellige Spiel-Elemente im öffentlichen Raum, ein 
Bauspielplatz, Wunsch nach aktiveren Einbindung bei Stadtgestaltungsprojekten etc.

- Altersgruppe ca. 25-55 Jahre
→ Wunsch nach mehr Cafés, Kneipen, Partys, Künstler:innenräumen, Hundewiesen, 
gepflegten Parkanlagen, Nachbarschaftsgärten

b) Rückblick Fachtag „Öffnung von Schulen ins Quartier“
→ fand in der Quartiersschule an der Ihmelsstraße statt (1 Gymnasium, 1 Oberschule)
→ ca. 90 Anmeldungen 
→ insgesamt inputlastig; Bedarf nach einer weiteren Veranstaltung mit mehr 

3



Protokoll
165. Sitzung des Quartiersrates Grünau

Austauschmöglichkeiten wurde gemeldet

Kurzer Einblick:
- Einstieg durch Bürgermeisterin Vicki Felthaus für Jugend, Schule und Demokratie 
(Blick auf Quartiersschule Ost)
- Moderation durch Kristin Narr (auch Mitgründerin der Leipziger Modellschule in 
Grünau)
- wissenschaftliche Inputs folgten:
→ Päivi Kataikko Grigoleit (stadtplanerische Fachperspektive aus Finnland und TU 
Dortmund)
→ sozialräumliche und pädagogische Sicht auf Bildungslandschaften durch Frau Zinke
→ Vorstellung von Untersuchungsergebnissen der Montagsstiftung von Wiebke 
Lawrenz (Fokus auf Potenziale von „Campusmanagements“ und „Kümmerer-
Positionen“)
→ Best Practice-Ansätze aus Berlin und Leipzig vorgestellt (Rütli-Campus; 20. OS „Über
Generationen hinweg – aktiv lebensbegleitend lernen“ als Teil des Programms 
„Nachhaltige soziale Stadtentwicklung“ gefördert durch Europäischen Sozialfonds und 
die Stadt Leipzig) 
→ anschließende Podiumsdiskussion und am Nachmittag eine Vereinsmesse auf dem 
Campus (1 Praxisbeispiel für „Öffnung ins Quartier“)

Maria Habre (QM)
a) Veranstaltungsankündigung: 
→ Europäische Mobilitätswoche in ganz Leipzig mit Mitmachforen, Wanderungen, 
Picknicks, Fahrradworkshops, Beratungsangeboten etc.
→ Das QM ist auch dabei mit der Veranstaltung:„Grünau unterWegs“, 12-17 Uhr vor 
dem Stadtteilladen Grünau am 21.09.23. (gesamtes Programm- und 
Beteiligungsangebote: https://www.qm-gruenau.de/aktuelles-gruenau/gruenau-
unterwegs-zur-europaeischen-mobilitaetswoche-2023/. 

3. Abstimmung Verfügungsfonds
A11: Dino Weisz Film & Kultur Produktion e.K.
Vorstellung der Projektidee: 
- Förderung eines TikTok-Workshops der Schauspielklasse für Jugendliche BIPoC (12-19 
Jahre & etwas älter)
- filmische Aufnahmen in Grünau geplant
- Stärkung der Beteiligung von Jugendlichen und insbesondere von BIPoC
- Medienkompetenzvermittlung durch und mit TikTok (angedockt an Lebensrealität und
Nutzungsverhalten, Zielgruppe auch erreichbar über TikTok) 
Ziel der Projektidee für den Stadtteil:
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- Film-Motive aus Grünau zeigen kulturelle Vielfalt des Stadtteils auf
- positive Öffentlichkeitsarbeit für das Image Grünaus durch die Filme
- Grundbotschaft = vielfältiges Miteinander → Stärkung des gesellschaftlichen 
Zusammenhalts und Stärkung des Selbstbildes von Grünau und der Beteiligten aus 
Grünau
- langfristiges Ziel = Etablierung der Schauspielklasse in Grünau
Beantragte Summe: 1018,00€ 
Was soll gefördert werden: 
Honorare für Coaches: insg. 624€
Filmschnitt, Tonbearbeitung, Online Bereitstellung: 234€

zusätzliche Medientechnik – vermietet durch das Theatrium Leipzig: 160€

Abstimmung
zu zählende Stimmen: 19 
Zustimmung: 18
Ablehnung: 0 
Enthaltungen: 1 

Nächster Stichtag
30.09.2023
→ noch ca. 3.000€ nicht-investive Fördermittel verfügbar
→ noch 10.000€ investive Fördermittel verfügbar

Bitte verbreitet die Info vom Verfügungsfonds 
und gebt den Kontakt vom QM-Grünau gerne weiter.

4. Sammlung von Themen für den Besuch von Thomas Dienberg
(siehe Präsentation)
Konkrete Themen und Fragen, die zuvor an den SBB-West weitergeleitet werden:
- Es wird um Infos zum Sachstand „Wegeanbindung Kulkwitzer See und Durchquerung 
Zschampertaue“ gebeten.
- Es wird um Infos zum Sachstand „sichere Fahrradstellplätze in Grünau“ gebeten.
- Es wird um Infos zum Sachstand „Altes Postgebäude“ gebeten und es besteht der 
explizite Wunsch nach einer frühzeitigen und kontinuierlichen Bürger:innen-
Beteiligung. 
- Es wird um Infos zum „Neuen Sportprogramm“ gebeten, mit Fokus auf öffentlich 
zugängliche Sportanlagen und auf Nachbesserungen bzw. Ausbau von Verkehrs- und 
Wegeverbindungen für Sportler:innen und verschiedene (Alltags-)Mobilitätsformen.
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- Es besteht der Wunsch über „Vermüllung von Grün- und Freiflächen“ ins Gespräch zu 
kommen und über „Vandalismus im (halb-)öffentlichen Raum“ mit Fokus auf die Anzahl
an Papierkörben, den Abholturnus der Stadtreinigung, die Eigentümerverhältnisse von 
Papierkörben und Mülltonnen sowie über die Frage nach Verantwortungsbewusstsein 
innerhalb der ansässigen Bevölkerung und Handlungsmöglichkeiten der Stadt 
hinsichtlich einer Sensibilisierung der Stadtbevölkerung zu sprechen.

NB: Weitere Fragen können gern noch bis zum 13.10.23 an das QM-Grünau
weitergeleitet werden oder bei der SBB-West-Sitzung am 6.11.23 gestellt werden.

Diskussion über die Müllsituation und mögliche Ursachen
- Erfahrungsbericht von Annika:
→ Bei einer Sammelaktion von Müll und Abstellen neben vorhandenen überfüllten 
Mülleimern wurde Kritik geerntet (trotz vorherigen Anrufs bei der Stadtreinigung).
→ Hier wird sich mehr Unterstützung gewünscht in Form eines Organisationsteams für 
solche Müllsammel-Aktionen.
- Hinweis: 
→ illegale Müllablagerungen können über den Mängelmelder gemeldet werden: 
https://www.leipzig.de/umwelt-und-verkehr/abfall-und-sauberkeit/maengelmelder/
- Ideen: 
→ Awareness-Kampagnen zum Thema „Müll“ 
→ Wunsch nach mehr Engagementförderung im Stadtteil über kollektive 
„Müllsammelaktionen“ (Verweis auf DDR-Zeiten, Subotniks)
→ investiver Verfügungsfonds und SBB-West-Budget können hier genutzt werden
→ Eigentümer:innen bei der Thematik und Verantwortlichkeiten mit einbeziehen
- Debatte über mögliche Ursachen von Vermüllung: 
→ Fehlendes Verantwortungsbewusstsein bei Anwohner:innen?
→ Fehlende Identifizierung mit dem Stadtteil?
→ Unzureichende Infrastruktur? (Behälter, Abholung etc.)

Wir nehmen das Thema in die Jahresplanung der QR-Sitzungen 2024 mit auf!
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5. Nächste Sitzung(en)
November-QR-Sitzung
Ideen bislang:
- Vorstellung „Study Hall“
- Vorstellung Projekt „Blaues Wunder - Quartierskiosk“
- ein Ausflug in den Stadtteil wäre möglich:
→ z.B. zum Heizhaus, Theatrium und zu anderen Akteur:innen vor Ort
→ z.B. zu den Quartiersschulen im WK7
- detailliertere Konzeptvorstellung „Öffnung der Schulen ins Quartier“ möglich
- Vorstellung verschiedene Nachbarschaftsgärten (BUND, Kolonnadengarten etc.?)

Schickt uns gerne eure Wünsche und Ideen! Wir schauen dann, was sich in der
November-Sitzung umsetzen lässt.

Kommende QR-Sitzungen

- siehe Präsentation – 

6. Sonstiges und Termine

Save the Dates!

Einladung an den Quartiersrat

Aktuelle Beteiligungsmöglichkeiten

Aktuelle Fördermöglichkeiten

- siehe Präsentation -
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